

2012-02-02

## PRESS RELEASE

---

### **Le rôle des établissements dans la dynamique des exportations**

*Luis Araujo, Giordano Mion et Emanuel Ornelas*

NBB Working Paper No 220 - Research Series

L'exécution imparfaite des contrats peut constituer un obstacle à la réalisation de transactions mutuellement bénéfiques. Il appert que ce problème est particulièrement marqué dans le cas de transactions où interviennent des opérateurs situés dans plusieurs juridictions différentes, comme c'est le cas dans le commerce international. Des recherches empiriques s'appuyant sur des données agrégées ont fait apparaître que le phénomène d'exécution imparfaite des contrats faisait en effet chuter les niveaux d'échanges agrégés. Or les informations sur la manière dont les institutions relatives aux contrats influencent la dynamique du commerce à l'échelle de l'entreprise sont quasi inexistantes. C'est l'objet de la présente étude.

Dans un premier temps, nous élaborons un modèle théorique destiné à décrire la façon dont les agents économiques se forgent une réputation pour pallier les problèmes liés à l'exécution imparfaite des contrats internationaux. Nous constatons que, toutes autres choses étant égales, les exportateurs traitent des volumes plus élevés au début de leurs activités et continuent à exporter plus longtemps dans les pays disposant d'institutions relatives aux contrats de meilleure qualité. Toutefois, l'exportateur, s'il survit, voit le taux de croissance de ses exportations vers un pays donné diminuer en fonction de la qualité des institutions qui s'y trouvent. Ces hypothèses sont examinées sur la base d'un large éventail d'exportateurs belges ayant opéré de 1995 à 2008 et couvrant tous les pays du monde. Deux stratégies empiriques différentes sont adoptées. Dans la première, nous utilisons des effets fixes firme-année pour tenir compte des caractéristiques qui évoluent avec le temps au sein d'une même entreprise. Dans la seconde stratégie, nous modélisons plus explicitement la sélection en nous fondant sur la méthode en deux étapes d'Heckman et en utilisant comme restrictions d'exclusion des informations relatives aux activités d'exportation de l'année précédente. Les résultats des deux scénarios étayent nos prédictions théoriques. D'une manière générale, les constatations de l'étude laissent à penser que les institutions relatives aux contrats de piètre qualité n'entraînent pas simplement des coûts irrécupérables ou des frais fixes supplémentaires pour les entreprises exportatrices; ils pèsent aussi considérablement sur leurs volumes commerciaux et influencent de manières multiples la dynamique des entreprises sur les marchés étrangers.